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QQ 
UÉ hacer con las ur-
gencias? ¿Cómo redu-
cir las listas de espera? 
¿Era necesaria la uni-

ficación de los hospitales? ¿Y las 
derivaciones a centros privados? 
Estas son algunas cuestiones a 
las que respondieron ayer repre-
sentantes de siete partidos (Ma-
nuel Mozota (Ciudadanos), Txo-
min González (Bildu), Koldo 
Martínez (Geroa Bai), Marisa de 
Simón (I-E), José Ramón Loyssa 
(Podemos), Samuel Caro (PSN) y 
Antonio Pérez Prados (UPN) que 
se van a  concurrir en  las próxi-
mas elecciones y que ayer se en-
contraron en un primer cara a ca-
ra durante un debate organizado 
por la Asociación de Informado-
res de la Salud (ANIS) en el Cole-
gio de Enfermería. 

Debate, propiamente debate, 
no hubo. Más bien fue una expo-
sición relajada de ideas. Sí hubo, 
evidentemente, mayoría en la de-
fensa de la sanidad pública, uni-
versal, de calidad...,al menos en el 
discurso. Y también en el apoyo 
al último Plan de Salud 2014-
2020, lleno de proyectos y accio-
nes pero “desconocido” por los 

profesionales, criticaron. Y un 
posible candidato a quedarse “en 
una estantería” si no se dota eco-
nómicamente. 

También hubo unanimidad en 
la necesidad de unificar los hos-
pitales. Pero hasta ahí. “Hay que 
continuar de manera diferente”, 
resumió Mozota (Ciudadanos). 
Abogó por la autogestión de cada 
servicio y por contar más con los 
profesionales, un extremo apoya-
do por todos reiteradamente y 
sobre el que Antonio Pérez Pra-
dos (UPN) pasó de puntillas. “Fal-
ta tiempo para asentar el proyec-
to”, aseguró el portavoz del parti-
do del Gobierno. 

La facultad de Medicina 
González (Bildu), Martínez (Ge-
roa  Bai), De Simón (I-E) y Caro 
(PSN) aprovecharon este contex-
to para poner de nuevo sobre la 
mesa  una posible facultad de Me-
dicina en la UPNA ligada al nuevo 
Complejo Hospitalario. “Pensar 
en la creación de un hospital uni-
versitario es un ideal pero hay 
que ir dando pasos”, dijo Martí-
nez. Propuso cerrar el tráfico de 
la calle Irunlarrea en la zona hos-
pitalaria para crear una ciudad 
hospitalaria previamente. Y Lo-

yssa (Podemos) abogó por crear 
unidades funcionales con planes 
de trabajo autónomos. 

Entre tanto ¿qué hacer con las 
urgencias? Pérez Prados (UPN) 
aseguró que con el tiempo “se no-
tará la mejoría”. “Hay más espa-
cios, más materiales y más profe-
sionales”, dijo. No convenció y le 
llovieron críticas. “Hay proble-
mas estructurales que difícil-
mente se pueden solucionar”, 
aseguró Caro (PSN) y añadió la 
necesidad de diálogo, al igual que 
González (Bildu). Adecuar planti-
llas o agilizar los procesos de hos-
pitalización fueron algunas pro-
puestas de De Simón (I-E), para 
quien el edificio es “ineficiente”. 

Martínez (Geroa Bai) fue más 
lejos y apuntó que la localización 
del nuevo edificio “no tiene ni 
pies ni cabeza”. Por eso propuso 
que se hagan los cambios estruc-
turales necesarios, ampliación 
de plantilla, un nuevo punto de 
atención continuada (como el 
ambulatorio San Martín) para 
descongestionar el servicio y el 
impulso de la hospitalización a 
domicilio. Mozota (Ciudadanos) 
coincidió en que si son necesa-
rias reformas habrá que hacerlas 
y apostó por sacar el circuito de 
leves y también por reforzar las 

urgencias extrahospitalarias. 
Loyssa (Podemos) fue el más crí-
tico. “Fue un error político”, dijo. 
“No se aborda el problema de fon-
do, que las urgencias se saturan 
por pacientes que no deben ir”. 
Por eso, abogó por dar más papel 
a otros dispositivos. 

Listas de espera 
Las listas de espera son uno de 
los temas candentes en la sani-
dad y quizás donde más se apre-
cian las diferencias de plantea-
miento. Así, mientras Mozota 
(Ciudadanos) se decantó por la 
autogestión de las listas por cada 
servicio y los incentivos según 
objetivos, Martínez (Geroa Bai) 
recalcó que las listas no deben 
ser “moneda de cambio para me-
joras salariales”. Hay “fallos es-
tructurales”, dijo. González (Bil-
du) apostó por dimensionar las 
plantillas. “Si han bajado en 700 
personas, baja la actividad”, 
apuntó. También De Simón (I-E) 
recalcó la necesidad de organi-
zar los recursos. “Hay infrautili-
zación de recursos humanos y 
materiales”. Y Caro (PSN) afirmó 
que se pueden usar recursos por 
las tardes, a lo que añadió los in-
centivos por objetivos. 

Izda a dcha: Manuel Mozota (Ciudadanos), Samuel Caro (PSN), Antonio Pérez Prados (UPN), José Ramón Loyssa (Podemos), Koldo Martínez (Ge-
roa Bai), Marisa de Simón (I-E) y Txomin González (Bildu) ayer, en el Colegio de Enfermería. JESÚS CASO

Loyssa (Podemos) cambió de 
planteamiento y fue crítico con 
un aumento de recursos. “La lista 
de espera es un problema de 
priorización. Hay que ver qué es 
necesario e imprescindible”, dijo. 
Y criticó que se hagan pruebas 
cuando no son necesarias. Con 
todo, Pérez Prados (UPN) quiso 
lazar un mensaje de tranquili-
dad: “la ley de garantías se cum-
ple y para los enfermos graves no 
hay lista de espera”, aseguró. 
También destacó que se han 
puesto en marcha consultas no 
presenciales e interconsultas en-
tre profesionales y cifró el des-
censo en las listas para los próxi-
mos años en un 25%. 

La derivación a centros priva-
dos concertados, un recurso para 
hacer frente a aumentos de de-
manda, tampoco tuvo un apoyo 
unánime. Pérez Prados (UPN) de-
fendió la colaboración con el sec-
tor privado para afrontar los pi-
cos de demanda y añadió que su-
pone el 5,9% del gasto frente al 
9,4% de media nacional. Martí-
nez (Geroa Bai)  dejó patente una 
falta real de información. “Segu-
ramente hay que derivar, pero en 
momentos concretos y tras usar 
los recursos propios”, dijo. Caro 
(PSN) coincidió en que “bien utili-
zada” la derivación es un comple-
mento perfecto y Mozota (Ciuda-
danos) alegó que son sectores 
complementarios. Sin embargo, 
Loyssa (Podemos) apuntó que no 
esta justificado, González (Bildu) 
apostó por rentabilizar las in-
fraestructuras públicas y De Si-
món (I-E) por reforzarlas. 

Tras dejar patente que la Aten-
ción Primaria precisa una refor-
ma y una inyección económica los 
representantes de los partidos 
lanzaron sus conclusiones. UPN 
pidió un “pacto por la salud” para 
dejar este tema fuera de la políti-
ca. Fue rechazado de plano por 
Bildu e I-E. El primero abogó por 
reconocer a los profesionales y 
mejorar la financiación y la carte-
ra de servicios e I-E por revertir 
los procesos de privatización y po-
tenciar los recursos sanitarios y la 
participación de profesionales. 

Geroa Bai insistió en “invertir 
más y mejor” y cambiar la ges-
tión, así como poner los ojos en 
Europa y no en comunidades 
“que están peor”. Por su parte 
Ciudadanos insistió en la impor-
tancia de la investigación y do-
cencia y en la autogestión por 
parte de los sanitarios y el PSN 
por trabajar en ámbitos de mejo-
ra como la Atención Primaria, la 
urgencia rural, los recursos hu-
manos y la transparencia con los 
profesionales.

Cara a cara sobre la sanidad

Los partidos políticos calientan motores ante las próximas elecciones de mayo. Ayer, en el Colegio de Enfermería, 
representantes de siete grupos expusieron sus posturas sobre el sistema sanitario navarro y las medidas para mejorarlo.

Las enfermeras premiadas. Elena Larralde Martínez, Yolanda Mendaza 
Bonis, María Gorosquieta Alfonso y  Mª José González Iradiel. 
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Un grupo de enfermeras del ser-
vicio de Radiologia Vascular In-
tervencionista del Complejo 
Hospitalario de Navarra ha obte-
nido el premio al mejor póster en 
el XI Congreso Nacional de En-
fermería en Radiología, que se 
acaba de celebrar en Granada. 

Las enfermeras premiadas 
son Elena Larralde Martínez, Yo-

landa Mendaza Bonis, María Go-
rosquieta Alfonso y  Mª José Gon-
zález Iradiel. 

El póster lleva por título “Guía 
informativa para profesionales 
de enfermería en contacto con 
pacientes portadores de PleurX”. 
Se trata de una adaptación de la 
guía para el uso de este catéter 
que se emplea en pacientes con 
cáncer para evitar punciones re-
petidas e ingresos.

Premio nacional a un equipo 
de enfermeras del hospital

Aprueban el doctorado 
en Ciencias de la 
Enfermería por la UN  
La Agencia Nacional de Eva-
luación de la Calidad Académi-
ca (ANECA) ha aprobado el 
programa de doctorado de la 
Facultad de Enfermería de la 
Universidad de Navarra. El 
programa apuesta por la inno-
vación e investigación en En-
fermería y su aplicación en la 
mejora de los cuidados del pa-
ciente. Además, persigue for-
mar investigadores y preparar 
equipos que promuevan el de-
sarrollo de la Enfermería.  


